
 مقدمة خطبة الجمعة قصيرة جدا عن الصبر

بسم الله الرّحمن الرّحيم، الحمد لله ربّ العالمين الّذي انزل علينا الكتاب العظيم وجعله منهج حياتنا القويم، وأشهد  

ألّّ إله إلّّ الله وحده لّ شريك له، له الملك وله الحمد يحيي ويميت وهو على كلّ شيءٍ قدير، وأشهد أنّ محمّداً عبده 

 :العرش العظيم وأتوب إليه من كلّ ذنبٍ ومن كلّ إثم وبعدورسوله، وأستغفر الله العظيم ربّ 

يا إخوة الإيمان والإسلام، أوصيكم ونفسي بقوى الله تعالى، فهي المنجاة من العذاب في الدنّيا والآخرة، وهي 

وسلّم ولم   تذكرة الدخّول للجنة ونوال رضا الله تبارك وتعالى، ومن اتبّع نهج القرآن وسنّة نبيّ الله صلّى الله عليه

يحد عنهما، قد حققّ معنى التقوى ونال الرّضا والأجر الجزيل بإذن الله تعالى، ومن حاد عن نهج الشّريعة فقد 

َ حَقَّ تقَُاتِهِ وَلَّ تمَُوتنَُّ إلَِّّ وَأنَ   لِمُونَ{خاب وخسر قال الله تارك وتعالى: }يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا اتَّقوُا اللََّّ . ]سورة  تمُ  مُس 
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عباد الله جلّ وعلا، يقو الله سبحانه في الذكّر الحكيم بعد أعوذ بالله من الشّيطان الرّجيم: }يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا 

َ لعََلَّكُم  تفُ لِحُونَ  بِرُوا وَصَابِرُوا وَرَابطُِوا وَاتَّقوُا اللََّّ [ قد أمر الله تعالى المسلم  200{. ]سورة آل عمران/الآية اص 

بالصّبر على كلّ شيءٍ، الصّبر على النعّم وعلى المحن وعلى البلاء، والصّبر على قضاء الله تعالى، فما من 

أكثر النّاس إنسانٍ في هذه الدنّيا إلّّ ويبتليه الله تعالى ويختبره، حتىّ الأنبياء عليهم الصّلاة والسّلام وهو كانوا 

ابتلاءً، وعند البلاء يظهر معدن المرء فإن كان تقيًّا صالحًا، واجه البلاء بقلب راضٍ صابرٍ مخلصٍ لله تعالى، وإن 

 .كان فاسقًا، واجه البلاء بقلبٍ ساخطٍ متذمّرٍ فلا ينال إلّّ الإثم والوزر

سل، فقد كانوا يواجهون أذى أقوامهم بالصّبر  وإنّ الصّبر يا أيهّا الإخوة المسلمون صفةُ من صفات الأنبياء والرّ 

والتحّمل والعزيمة التّي لّ تضعف أبداً، كما أنّ الصّبر هو ركنٌ من أركان الرّضوان، وأفضل القربات التّي ترفع 

درجات العبد وتقرّبه من ربّه، وقد أعدّ الله تبارك وتعالى الجنّات للصابرين في السّراء والضّراء، فالله سبحانه 

يبتلي المسلم بالنعّمة والنقّمة، والصّبر على النعّمة يكون بالشكر والحمد، والصّبر على المحنة والنقّمة يكون  

بالدعّاء والتحمل والبعد عن السخط، وأعظم أنواع الصّبر في الإسلام هو الصّبر على أداء العبادات التّي أمر بها 

تي نهى الله تعالى عنها، فاصبر أخي المسلم ولّ تكن من الذين  الله تعالى، والصّبر على البعد عن المحرّمات الّ 

 .سخطوا ولم يرضوا بقضاء الله تعالى وقدره فكانوا من الخاسرين
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وقبل الختام أدعوكم إخوتي إلى أن تعلموا أنّ الصّبر ثلاثة أنواع وهي الصّبر على الطّاعة والصّبر عن المعصية  

على المحن والمكاره، واعملوا أنّ الله تعالى وعد الصّابرين بالأجر العظيم والجزيل في الدنّيا والآخرة،   والّصبر

جعلني الله تعالى وإيّاكم من الصّابرين الّذين ينالون البرّ والأجر العظيم من الله تعالى، أقول قولي هذا وأستغفر الله  

فرج لكلّ مبتلي، والتفريج عن كلّ مهمومٍ ومغموم، وأن يرحمني الله  تعالى ولي ولكم وأسأل الله العليّ العظيم ال

 .تعالى وإيّاكم، آمين، والحمد لله ربّ العالمين

 


